
135615 - حكم حرمان البنات من الميراث

السؤال

توفي أبي منذ شهرين، وكانت أمي قد توفيت منذ سبع سنوات ونحن أربعة شباب: أخي الأكبر ، وأنا ، وأختين أكبر
سنا )توأمين(. ويريد أخي الأكبر أن يأخذ نصيبه من التركة والمال الذي تركه والدي. فما هو نصيب كل واحد منا

وفقا للشريعة الإسلامية؟ وهناك شيء آخر وهو أن أخي الأكبر لا يريد أن يعطي الأختين شيئا من التركة، فهل
يحق له ذلك في الإسلام؟ أرجو التفصيل في الجواب .

الإجابة المفصلة

أولاً :
لا يجوز حرمان البنات من الميراث ، وهو من كبائر الذنوب.
قال صاحب كتاب “الزواجر عن اقتراف الكبائر”)2/106( :

“الكبيرة السابعة والثمانون بعد المائة : أكل المال بالبيوعات الفاسدة وسائر وجوه
نُوا لَا ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ الأكساب المحرمة ، قال الله تعالى : )يَ

(… ثم ذكر الأدلة على ذلك …ثم لِ اطِ مْ بِالْبَ نَكُ مْ بَيْ الَكُ وَ لُوا أَمْ أْكُ تَ
دَّ هذا كبيرة هو صريح ما في هذه الأحاديث ، وهو ظاهر” انتهى . قال تنبيه : عُ

وسئل الشيخ عبد العزيز رحمه الله : عن التحيل على إسقاط حق المرأة من الميراث :
فأجاب :

” لا يجوز لأحد من الناس أن يحرم المرأة من ميراثها أو يتحيل في ذلك ؛ لأن الله
سبحانه قد أوجب لها الميراث في كتابه الكريم ، وفي سنة رسوله الأمين عليه الصلاة

مُ اللَّهُ يكُ وصِ والسلام ، وجميع علماء المسلمين على ذلك ، قال الله تعالى : ) يُ
اءً نَّ نِسَ نْ كُ إِ نِ فَ يْ يَ لْأُنْثَ ظِّ ا لُ حَ ثْ رِ مِ كَ مْ لِلذَّ كُ دِ لَا ي أَوْ فِ

ا لَهَ ةً فَ دَ احِ انَتْ وَ إِنْ كَ كَ وَ ا تَرَ ا مَ لُثَ نَّ ثُ لَهُ نِ فَ يْ نَتَ قَ اثْ وْ فَ
كَ إِنْ ا تَرَ مَّ دُسُ مِ ا السُّ مَ نْهُ دٍ مِ احِ لِّ وَ هِ لِكُ يْ لِأَبَوَ  فُ وَ النِّصْ

اهُ ثَهُ أَبَوَ رِ وَ لَدٌ وَ نْ لَهُ وَ كُ نْ لَمْ يَ إِ لَدٌ فَ كَانَ لَهُ وَ
دُسُ ( هِ السُّ لِأُمِّ  ةٌ فَ وَ نْ كَانَ لَهُ إِخْ إِ لُثُ فَ هِ الثُّ لِأُمِّ  فَ

ي مْ فِ يكُ تِ فْ لِ اللَّهُ يُ ونَكَ قُ تُ فْ تَ سْ النساء/11 ، وقال في آخر السورة : ) يَ
فُ ا نِصْ لَهَ تٌ فَ لَهُ أُخْ لَدٌ وَ سَ لَهُ وَ لَكَ لَيْ ؤٌ هَ رُ لَةِ إِنِ امْ الْكَلَا

ا انَتَ نْ كَ إِ لَدٌ فَ ا وَ نْ لَهَ كُ ا إِنْ لَمْ يَ هَ ثُ رِ وَ يَ هُ كَ وَ ا تَرَ مَ
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ةً وَ انُوا إِخْ إِنْ كَ كَ وَ ا تَرَ مَّ انِ مِ لُثَ ا الثُّ مَ لَهُ نِ فَ يْ نَتَ اثْ
نُ اللَّهُ يِّ بَ نِ يُ يْ يَ لْأُنْثَ ظِّ ا لُ حَ ثْ رِ مِ كَ لِلذَّ اءً فَ نِسَ الًا وَ رِجَ

لِيمٌ ( النساء/176 . ءٍ عَ يْ لِّ شَ اللَّهُ بِكُ لُّوا وَ مْ أَنْ تَضِ لَكُ
فالواجب على جميع المسلمين العمل بشرع الله في المواريث وغيرها والحذر مما يخالف

ذلك ، والإنكار على من أنكر شرع الله ، أو تحيل في مخالفته في حرمان النساء من
الميراث أو غير ذلك مما يخالف الشرع المطهر . وهؤلاء الذين يحرمون النساء من

الميراث أو يتحيلون في ذلك مع كونهم خالفوا الشرع المطهر وخالفوا إجماع علماء
المسلمين قد تأسوا بأعمال الجاهلية من الكفار في حرمان المرأة من الميراث” انتهى من

“مجموع الفتاوى” )20/221( .
وسئل الشيخ صالح الفوزان حفظه الله :

ما الحكم الشرعي فيمن يحرمون الزوجات من الإرث بعد أزواجهن وكذلك البنات بعد أبيهن
؟

فأجاب :
“حرمان الزوجات من ميراث أزواجهن وكذلك حرمان البنات من ميراث آبائهن من فعل

الجاهلية ؛ لأن أهل الجاهلية هم الذين يحرمون الإناث من الميراث ، والله جل وعلا
مْ إِن تُ كْ رَ ا تَ مَّ بُعُ مِ نَّ الرُّ لَهُ جعل للزوجات ميراثًا لقوله تعالى : ) وَ

ا مَّ نُ مِ مُ نَّ الثُّ لَهُ لَدٌ فَ مْ وَ ن كَانَ لَكُ إِ لَدٌ فَ مْ وَ كُن لَّكُ لَّمْ يَ
نٍ ( سورة النساء/12. يْ ا أَوْ دَ ونَ بِهَ ةٍ تُوصُ يَّ صِ دِ وَ ن بَعْ م مِّ تُ كْ رَ تَ

ي مُ اللَّهُ فِ يكُ وصِ ا من ميراث آبائهن قال تعالى : ) يُ كذلك جعل للبنات نصيبً
نِ ( سورة النساء/11. يْ يَ ظِّ الأُنثَ لُ حَ ثْ رِ مِ كَ مْ لِلذَّ كُ لاَدِ أَوْ

الِ جَ هذا هو دين الإسلام الذي أنصف المرأة وأعطاها نصيبها قال تعالى : ) لِّلرِّ
يبٌ اءِ نَصِ لِلنِّسَ بُونَ وَ رَ الأَقْ انِ وَ الِدَ كَ الْوَ ا تَرَ مَّ بٌ مِّ نَصيِ

رَ ثُ نْهُ أَوْ كَ لَّ مِ ا قَ مَّ بُونَ مِ رَ الأَقْ انِ وَ الِدَ كَ الْوَ ا تَرَ مَّ مِّ
ا ( سورة النساء/7. ” انتهى. وضً رُ فْ ا مَّ يبً نَصِ

ثانياً :
يقسم الميراث بين الذكور والإناث ، للذكر مثل حظ الأنثيين ؛ لقوله تعالى : )

نِ ( يْ يَ لْأُنْثَ ظِّ ا لُ حَ ثْ رِ مِ كَ مْ لِلذَّ كُ دِ لَا ي أَوْ مُ اللَّهُ فِ يكُ وصِ يُ
النساء/11 ، بمعنى أن للذكر ضعف ما للأنثى ، فلو أن الذكر يأخذ ألفاً ، فالأنثى
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خمسمائة ، وهكذا .
والله أعلم

3 / 3


